

MARTES 17 DE SEPTIEMBRE DE 1811.

CORTES.

Dia 16 Se leyó un parte del general en gefe del 5.^e ejército sobre la acción de las tropas del conde de Penne, - contra las del general Foix (de que se ha hablado en los Concisos anteriores.)

Continuó el manifiesto de la Junta Central = Después de embarcarse en la Coruña el ejército británico, se reclamaron los auxilios del gobierno portugués para que sus tropas cooperasen en Galicia y en Castilla; desmiente que las instancias hechas por la Junta al general Wellesley para que se reuniese con el general Cuesta, fuesen la causa de que no se acabase con Soult despues de su retirada de Oporto. Si 19y portugueses, como lo solicitó la Junta, hubieran maniobrado sobre el flanco del enemigo, no se hubiera perdido la batalla de Medellín; pero los generales tenían órdenes de defender con preferencia a Portugal. Sobre la falta de subsistencias que padecieron los ejércitos aliados las dos veces que entraron en territorio español, se dieron en ambas ocasiones las órdenes mas estrictas; pero en la primera no fue posible que los hubiese en la abundancia que se quería, por falta de numerario (pues los aliados no pagaban sino en papel) por la incertidumbre de las marchas &c. en la segunda, quando la reunion para Talavera, no obstante estar devastada la Extremadura, se tomaron las medidas mas enérgicas, tanto para viveres como para medios de transportes. Ganada la batalla de Talavera, no hubiera sido mas facil, al paso que se recogia el fruto de ella, avanzar y surtirse de viveres en un pais ménos exhausto, especialmente quando habia habido viveres y medios de transporte para que llegasen ambos ejércitos hasta Talavera, y quando se habian dado 600 acemilas al exer-

14
eito británico? Malograda esta ocasion de salvar la nacion, y habiendose retirado el ejército aliado para atacar à Soult, el general Cuesta se vió precisado à retirarse por no ser cogido entre dos fuegos: en estas circunstancias ¿podrá imputarse à la Junta la falta de subsistencias, habiendo estas de ser acopiadas en la época de la recoleccion de granos en una provincia asolada, que despues de la batalla de Talavera debería haber dexado de ser teatro de la guerra? Habla de las instancias hechas para que el mariscal Beresford cooperase en Castilla, en cuyo caso otro hubiera sido el resultado de la batalla de Alba, en que nuestras tropas se batieron con tanto heroismo = Se suspendió la lectura.

El Sr. Presidente dixo acababa de recibirse un informe del Consulado de México sobre la representacion nacional de las castas = Se leyó dicho informe en que se hace la mas horrible pintura de los naturales de Nueva-España, diciendo son holgazanes, inciviles, inmorales &c. se impugnan las primeras posiciones de los diputados de América, motejando sus intenciones; y concluye que no tienen derecho à ser ciudadanos, por las absurdas razones que acumula, sino como unos 5000 habitantes, que en caso de adoptarse algun plan para la representacion de las colonias deberá preferirse el de la Regencia anterior de 14 de Febrero de 1810 — Durante su lectura, y conociendo lo impolítica que era, un Sr. Diputado intentó se suspendiese; pero el Sr. Morales Duarez y otros pidieron se concluyese = Se hicieron leer las firmas, y eran de D. Francisco Echavarrí, D. Diego de Agreda, y D. Lorenzo García Noriega.

Se quiso hablar sobre el enunciado informe; pero el Sr. Presidente lo suspendió para mañana.

Se procedió à la votacion sobre las modificaciones para el papei sellado, que quedó empatada ayer, y resultó desaprobada.

Rasgo patriótico = Una pobre (del pueblo. . . .) à cuyas manos una rara casualidad habia hecho llegar muchas alhajas de gran valor, ha tenido el generoso

desprendimiento de venderlas para socorrer á los patriotas militares que se fugan, para vestir y mantener á los infelices que están prisioneros, y para facilitar los medios de libertarlos: empleado tan noble y patrióticamente todo el valor de dichas alhajas (legítimamente adquiridas) se vé de nuevo reducida al estado pobre; pero tan contenta y satisfecha que causa admiracion, ¡ Sola la virtud puede dispensar tales consuelos!

México 13 de Junio = Por parte que el comandante de las tropas del Rey en Tasco, D. Manuel García y Rios con fecha 6 del mismo mes dirige al Virrey, se sabe que saliendo con 30 hombres á esperar á los insurgentes, fué acometido por mas de 2½ caballos que fueron rechazados en su primer ímpetu: reforzado con alguna gente emprendió el ataque y los dispersó, no obstante de haberse reunido en número de mas de 4½ la mayor parte de caballería. El resultado de esta accion fué, ademas de matar y herir muchos rebeldes, tomarles 9 cañones de bronce, 20 cargas de pertrechos de guerra, algunos caballos, mulas y otros efectos.

Por un oficio que en la mañana del 5 del corriente recibió en Zaqualtipan el teniente coronel D. José Antonio de Andrade, destinado á la persecucion de los rebeldes que en el distrito de Mextitlan de la Sierra habian alterado el orden público cometiendo toda clase de delitos; consta haberse arrepentido de su error aquellos Indios, haber proclamado á nuestro Monarca Fernando VII, y haber sido aprehendidos casi todos los principales cabecillas. = El dia 7 formada sumaria á los 14 cabecillas presos, estando todos confesos y convictos de rebelion, de robos, asesinatos &c. fueron arcabuceados. *Gaceta de Mexico 14 de Junio.*

Valencia de Alcántara 9 de Septiembre = El general Abadia en vista de que Besieres le atacaba con fuerzas superiores, hizo una retirada, y tomó posiciones en las quales se mantiene imponiendo respeto al enemigo.

Tarifa 14 de Agosto. = Los patriotas han cogido á un oficial ingeniero frances y 4 zapadores que iban



á Medina. = El general Ballesteros ha puesto su cuartel general en Ximena; ha ido á reconocer á Ganzin, y otros puntos hasta cerca de Ronda.

Cádiz 16 de Septiembre. = Hemos recibido el impreso en que la Junta de Sanidad de Murcia avisa al público, con fecha de 28 de Agosto, haberse propagado á aquella ciudad la enfermedad epidémica que reina en la de Cartagena; manifestando al mismo tiempo que las activas y oportunas precauciones tomadas por la Junta han impedido hasta ahora que el contagio se propague con la rapidéz y violencia que se ha observado en otros pueblos. Reunidos á la Junta todos los facultativos de la ciudad y forasteros, resultó el acta que se inserta en dicho impreso; conviniendo unánimemente los facultativos en que la enfermedad contagiosa conocida con el nombre de fiebre amarilla habia existido, y se habia padecido por varias personas, en las calles de aquella ciudad nombradas *de la Madre de Dios, Contraste y Bodegones*, estando lo restante de la poblacion en estado de perfecta salud, y siendo el medio mas oportuno de evitar el contagio la rigurosa incomunicacion establecida por la Junta con el resto del pueblo y casas &c. Dentro de tres dias debian volverse á reunir los facultativos para acordar lo conveniente en vista de las ulteriores observaciones.

Las últimas noticias indican que los enemigos se proponen reunir un ejército de 500 á 600 hombres compuesto de las fuerzas de Besieres, Marmont y parte de los de Suchet, que (segun algunos) se dirigia á Castilla: esto necesita confirmacion. Chaleco ha cogido un convoy de 40 carros y destruido su numerosa escolta.

Aviso. = Se nota (con satisfacion de los Editores) que en algun despacho no queda un Conciso; pero se advierte á los aficionados que no sucede lo mismo en todos y así podrán acudir á los puestos siguientes: casa de Font, calle de S. Francisco, de Picardo calle de la carne, de Fuente idem, de Navarro plazuela de S. Agustin, y de Niel calle del Baluarte.

Cádiz En la oficina de D. Nicolas Gomez de Requena,
Impresor del Gobierno, plazuela de las Tablas.